

PERE MARTELL

VETERINARIO CON EXPERIENCIA EN EL SECTOR PORCINO

«La propagación de la peste de jabalíes a las granjas no es sencilla»

DANIEL VICENTE CASTELLÓN

Pere Martell (Benicarló, 1961) es veterinario y asesor del Colegio Oficial de Veterinarios de Castellón. Con amplia experiencia en el sector porcino –es director de la Agrupación Sanitaria de Cerdos en Vinaròs–, Martell aborda el reciente brote de peste porcina africana (PPA) en Cataluña, las principales características de la enfermedad, la respuesta de las administraciones y su posible impacto en Castellón de esquivar las medidas de bioseguridad establecidas por explotaciones y Generalitat Valenciana.

Pregunta. Como veterinario, ¿cómo valora la situación que ha provocado el brote de peste porcina en Cataluña?

Respuesta. Desde el punto de vista mediático se ha puesto mucho foco, después de las alertas en sanidad animal de gripe aviar (H5N1) altamente infecciosa, la dermatosis nodular contagiosa en la especie bovina, la *lengua azul* y el foco de peste aviar (enfermedad de Newcastle) en pollos, en la comarca de Vall d'Albaida.

P. ¿Hay motivos reales para estar preocupados o se ha generado demasiada alarma social?

R. No hay motivos para estar preocupados, ya que la peste porcina africana, no es una zoonosis, no se transmite a la especie humana, no representa ningún riesgo para la salud de las personas, ni siquiera en caso de contacto con animales infectados o sus produc-

tos, solo se ven afectados los suidos (cerdo-jabalí).

P. ¿Puede describir cómo funciona esta enfermedad y qué consecuencias tiene en el animal?

R. Es una enfermedad altamente contagiosa, causada por un virus del género asfivirus, con niveles de mortalidad y morbilidad próximos del 100%. En el animal causa fiebre alta, anorexia, apatía y debilidad, con síntomas que incluyen vómitos, diarrea y hemorragias en piel, orejas y mucosas, cursando frecuentemente con la muerte rápida.

P. ¿Puede impactar seriamente, de llegar, en la Comunidad Valenciana?

R. El impacto económico en la Comunidad Valenciana, puede ser muy importante, en todas las explotaciones censadas (1,1 millones de cerdos en total).

P. ¿Y en concreto en la provincia de Castellón?

R. Igualmente su impacto económico, en las aproximadamente 450 granjas de cerdos, con censos de 630.085 cerdos, en la provincia de Castellón, podría ser muy grave y sensible en la economía del medio rural.

P. ¿Es sencilla su propagación a explotaciones de porcino a partir de su presencia en jabalíes?

R. No es muy sencilla su propagación de jabalí silvestres a las explotaciones porcinas, ya que las medidas de bioseguridad implementadas en todas las granjas, son muy estrictas. El



C. A. D.

problema es la sobre población de jabalíes silvestres.

P. ¿Qué sucede si en una explotación se confirma un solo caso de PPA? ¿Cuál es el proceder?

R. Ante la sospecha de un posible foco, primero se produce una inmovilización inmediata de todos los animales de la granja, hasta la confirmación oficial laboratorial de foco. Despué,

se activa el Plan de Contingencia Nacional frente a la PPA y se articula, con todos los protocolos de acción, aplicándose las zonas de restricción: zona infectada, zona de protección (min. tres kilómetros) y zona de vigilancia (min. 10 kilómetros).

P. ¿Cómo valora las medidas implementadas por la Generalitat Valenciana para prevenir la enfermedad como

incrementar la caza o reforzar las ayudas a las explotaciones ganaderas para mejorar instalaciones? ¿Está el Consell en contacto directo con los veterinarios?

R. El sector valora las medidas como muy positivas y necesarias, para poder gestionar de manera eficaz, la prevención de todas las enfermedades infección-contagiosas, que afectan al sector porcino de la Comunitat.

En los primeros momentos de la crisis sanitaria, se realizó comunicación-reunión, para poner en común, las medidas a implementar y realizar el análisis de la situación de Cataluña.

P. ¿Cómo considera que puede afectar al consumo de carne de cerdo?

R. No se verá afectado el consumo de carne de cerdo, debido a la información

«Faltan centros de limpieza de vehículos que llevan cerdos»

«El impacto podría ser muy grave en la economía rural de la provincia»

«No hay riesgo para la salud humana, incluso con contacto»

clara y rápida, que el sector ha estado realizando. Aparte, los consumidores españoles ya poseen una experiencia en las alertas de consumo y una muy buena educación alimentaria.

P. ¿Qué medidas considera clave y que todavía no se han implementado a nivel nacional y autonómico?

R. Seguramente una de las medidas de bioseguridad de mucha importancia, y que a nivel práctico no se está abordando, es la puesta en marcha de centros de limpieza y desinfección de vehículos y camiones de transporte de animales, en comarcas estratégicas por la concentración de granjas.

P. ¿Ha mejorado el margen de 'esperanza' desde que se erradicó la enfermedad en España en 1994 respecto a la actualidad?

R. El margen de esperanza ha mejorado muchísimo, por la mejora de las medidas de bioprotección en las granjas, por la formación y concienciación de todo el personal involucrado en el sector (veterinarios, ganaderos, transportistas, administración, etc.).

P. ¿Hay otras enfermedades que afecten a la ganadería que le preocupe especialmente en el caso de la provincia de Castellón y de la Comunitat?

R. Aparte de la *lengua azul* y de la dermatosis nodular contagiosa en la especie bovina, son de destacar las enfermedades del sector avícola, que actualmente estamos en alto riesgo, por la trasmisión de las aves migratorias, de la gripe aviar (H5N1) altamente infecciosa, y de la peste aviar (enfermedad de Newcastle).

